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■ 即将搬迁的徐二
居民区堪称黄浦此轮
疫情的“重灾区”，很
多居民都是多家共用
厨卫，防疫条件先天
不足（摄于5月29日）

（上接第5版）
在这个例会上，有一个环节，与会的街道、

居委的书记、主任们都会竖起耳朵听——通报

当日新增阳性感染者人数前三位的街道和前十

位的居委。有人可能面红耳赤，有人可能暗松

口气。但只要阳性感染者仍然在增加，排名带

来的紧迫感和荣誉感，就会激励每位基层干部

你追我赶，争取早日实现零新增。

身先士卒|听说800人
都要转走，居委会集体请
辞，但最后如释重负

采访中，市民新村、蒙西、丽园、龙门邨等居

民区的社工都对纪委监委下沉干部的专业素养

和执行力赞不绝口。很多他们不知道，或者知

道也办不到的事，在下沉干部的带领下做起来

了，而且取得事半功倍、立竿见影的效果，大大

提升了他们对抗疫情的能力和效率。

第六小组下沉小东门街道后，全程参与流

调溯源，认真分析每一个阳性病例，协同街道从

拔点清面、环境消杀、规范物业流程、全面推行

门磁管理、建立居民“一户一档”入手，打出一套

排隐患、防反弹的“组合拳”。王旭杰组长表示，

“只有沉到与病毒较量的一线，反复研究对手和

盘点对策，做到情况明、数字准、责任清、作风

正、工作实，才能有的放矢、取得实效”。

打浦桥街道蒙西居民区书记尹晓芸说，工

作组的同志从来不是隔着篱笆指导工作，不仅

一起发现问题，还帮助解决问题。她曾向下沉

干部反映，在蒙西这样的老旧小区，很多出舱返

回居民因家里不具备单独健康观察条件，有的

复阳后又传染给同住人和邻居，使得本来的治

疗闭环，变成了重复循环，给社区带来很大的困

扰。在下沉干部的建议和推动下，不久区里就

专门设置了出舱人员过渡性安置点，为不具备

独立厨卫设施的出舱居民提供集中安置和健康

管理，大大减轻了社区的压力。

5月5日，市纪委监委干部吴昊奉命下沉半

淞园路街道市民新村居委。到岗不久，他就深

深感到这里的艰难：小区50个门栋，其中42个

封控，大多数是煤卫合用；每天新增阳性感染者

少则一二十，多则三四十……吴昊是搞信息技

术出身的，面对这样的局面，他第一时间判断：

这里已经“系统崩溃”，必须有一次“重启”。

吴昊碰到的问题在黄浦的老旧小区有一定

的普遍性，核心问题就是：“应检尽检”没有做

好，“应转尽转”难以做到。

在吴昊推动下，5月7日，市民新村居委进行

了一次彻底的摸底梳理。5月8日凌晨，一份5

天内的阳性感染者和密接人员名单出炉，人数

超过800人！当听说这800人都必须转走时，张

蔚第一反应是，这绝不可能。

张蔚不知道，就在市委工作组下沉的那天

起，一切正在发生新的变化。5月8日上午7点

半，拔点攻坚启动。市民新村居委会办公室来

了两个人。他们一位是市纪委常委余成斌，一

位是黄浦区副区长林竞君。面对信心不足的居

委干部们，两位领导告诉大家，拔点攻坚是一件

必须完成的任务，只有把感染源全都拔清、转

走，做好环境消杀，才能真正斩断传播链。

当得知面前的竟然是市纪委领导，张蔚等

十位居委干部一下子绷不住了，一时间纷纷落

泪，甚至集体请辞。“说实话，听说要转出去800

人，我们一下子崩溃了，觉得根本不可能做到。”

张蔚说，当时以为“他们是来问责的，是来发号

施令的”，活还要我们自己干，就感觉特别委屈。

“没想到，工作组的干部不光帮我们分析谋

划，也实实在在地和我们一起干，扑在一线帮我们

解决问题。”张蔚回忆，两位领导连续三天现场办

公，安排转运车辆，联系隔离宾馆，遇上问题现场

解决不过夜……领导们还一直鼓励大家：打好拔

点攻坚这一仗，三四天内就能看到变化。

“拔点的第一天特别艰难。很多楼栋整层甚

至整栋拉走，一些居民无法理解，认为自己根本不

算密接。”说起那几天，吴昊十分感慨。令他印象最

深的是一位70多岁的独居老人，患有肝硬化，对医

院特别恐惧和抵触。听说要转运，老人拔刀威胁要

与大家同归于尽。吴昊和居委干部们反复上门劝

说，告诉老人是去宾馆隔离，老人始终不愿相信。

为了打消老人的顾虑，吴昊和张蔚带了纸笔，把对

老人的承诺一条条写在纸上，最后盖上公章交给

老人。让他们意外的是，到了宾馆下了车，老人蹒

跚走到张蔚面前，给她鞠了一躬。

在下沉黄浦区期间，余成斌一直对干部们

说，严深实细是市纪委监委对每一位下沉干部

的作风要求，每个人的身份定位既是“监督员”

也是“战斗员”。连续抗疫一个多月，当时一些

基层干部已显露出疲态，我们就是要发挥统筹

协调作用，提供工作方法思路，压实压细各项工

作，带头表率、一起作战。

半淞园路街道瞿溪新村居民区同样疫情很

严重。下沉干部鲍晨辉下沉到这里时，面对的

是比吴昊更加严峻的局面：居民区书记因抗疫

不力被免，区生态环保局副局长高晓怡被临时

委派为居民区第一书记接下了防疫工作，到岗

不到5天。

“当时真的是一片混乱。每天做核酸的居

民有多少，不清楚；阳性感染者和密接人员有多

少还滞留小区，不知道；数据要了几天，石沉大

海。整个小区就像一堵四处漏风的墙。”

鲍晨辉和高晓怡决定自己摸底，自己统

计。数据都装在一个个块长的肚子里，他们就

一个个问，一个个核。5月8日，他们整整干了一

个通宵。5月9日早上8时47分，一份最新名单

新鲜出炉，小区3000多人的信息总算基本摸清。

从底数清打开局面，从无序中理出头绪，只

是万里长征走了第一步。当时整个小区的感染

率高达58%，很多居民失去信心，每天肯下楼做

核酸的不到三分之二。鲍晨辉和高晓怡就带着

居委干部和志愿者们一层层喊楼，一家家敲门

劝说，严格做到“应检尽检”，不漏一户一人。

拔点攻坚时，居民们怨气很大：之前你们不

把阳的转走，搞得大家都密接了、阳了，现在要

把我转走，我也不走！鲍晨辉和高晓怡带领大

家从居住条件差、阳性病例多的楼栋开始，一户

户做工作，一点点争取居民的理解和支持。

“拔点的过程，就是一个不断解决问题的过

程，每个不肯走的人，都有他具体的顾虑和诉

求。”高晓怡举例，有居民说家里的猫没人喂、狗

没人遛、兔子没人养，她就当场承诺，宠物我来

喂、我来遛！“从小到大没养过宠物，倒是在这里

人生第一次学会了遛狗。”

“应检尽检”做到了，阳性感染者和密接人

员转走了，环境消杀干净了，每天感染的数字迅

速下降。从最初的几十上百例，到一二十例，再

到个位数，最终实现单日清零。此后虽有起伏，

但也始终维持在一例两例。数字是最有说服力

的，居民们从焦虑中摆脱出来，居委干部们脸上

也开始有了笑容，小区里开始商量团购……不

知不觉中，转折点就这样悄然到来。

市委工作组干部们身先士卒、迎难而上的

工作劲头和作风打动了很多人。采访时，不少

社工会谈起老西门和豫园街道工作小组组长黎

荣，因为他们对她太熟了。哪怕是风险最高的

梦花街，她骑在“小电驴”上，两天必来一次，甚

至上午来了，下午还来。姚恒衡说，在领导和下

沉干部们的督促带领下，大家的潜能被激发出

来了，工作也向更细更深的方向开进，防疫工作

的整体士气和效率都被带起来了。

并肩战斗|一个小时、
两个小时隔门劝说，不然就
眼睁睁看着传染

市委工作组在黄浦的下沉干部都很清楚自

己的两重身份：既是监督员，也是战斗员。特别

在一线居委干部严重减员的当口，他们二话不

说，见活就干。在转运的楼道里，在核酸检测的

大树下，在搬运物资的队伍里，那些穿着大白、

小蓝的人，你分不清谁是居委社工，谁是志愿

者，谁是下沉干部。

在五里桥街道瞿溪路1200弄，人们经常看

到有一个人深夜在昏暗的路灯下拿一把钳子捡

垃圾，还捡得特别认真。他就是市委工作组下

沉瞿西居委的干部李亚明。

每天忙完，李亚明会找瞿西居民区党总支

书记江文强促膝谈心，交流下一步的工作。5月

上旬1200弄连续出现新增病例，李亚明和江文

强商量，在各弄堂口加装简易门，并配备24小时

“特保”值守。如此区块化管控，有利于阻止病

毒在社区里传播。事实证明，这一招非常有效。

走在黄浦的老旧社区，可以看到很多弄堂

口设有简易门，有特保24小时看护。在人员进

出很难控制的非成套住宅区，把大空间隔成一

个个小空间，是市委工作组和基层干部摸索出

来行之有效的防控手段。就像大船的水密隔

舱，有一个舱“触礁”了，只要水不漫到他处，大

船就不会沉。对于这样的“小隔离”，老小区的

居民赞成者占多数。1200弄居民朱金耀对此就

十分赞成：早就可以这么做了，大家在弄堂里穿

来穿去，太危险了！

摸清底数，应检尽检，这是市委工作组对街

道、居委明确的要求。这对很多公寓楼来说不

是难事，但在人员混杂的老旧小区，这是一件十

分头疼的事。很可能一个卷帘门拉开里面是几

张从未见过的陌生面孔；一个月不做核酸的“刺

头”并不鲜见。各街道工作小组和居委干部一

起开展“敲门行动”，查遗补缺，再难也要把“底

盘”打好。在这个基础上的清零才是真的清零、

可持续的清零。

老西门街道龙门邨居民区下沉干部董开星5

月14日从瑞金二路街道增援至此，当天就投入居

委工作。观察到社区存在底数不清、重点不明的

情况后，他和同样来增援的选调干部申屠均杰、居

委书记丁敏洁、街道下沉干部李悦一起研究，连夜

制作了一张Excel表，标清应转未转、应检未检的

人员、有特殊需求的居民，还有其他需要备注的情

况。这样的作战图一目了然，为“四应四尽”扎实

开展提供了战斗利器。居委干部每天会根据这

张表给董开星“交作业”。李悦说，要不是董老师

帮助，这样的“高级工具”我们是做不出来的。但

逼一逼，拼一把，还是拿出东西来了，值得。

董开星的严谨细致还体现在对问题的敏感

性上。有一次他发现龙门邨一个出租屋3个房

间住了8个人，一问是在梦花街片区做保洁的。

他当时就意识到这种跨区域的流动存在传染风

险，马上向领导提出各片区保洁人员就地闭环

管理的建议。他的建议很快得到回应，街道及

时商请区城发集团采取应对措施，对流动作业

的环卫工人实施闭环管理，排除了风险隐患。

区纪委抽调到市委工作组的下沉干部魏而

慷堪称“救火队员”。3月下旬，他作为下沉干部

在豫园街道抗疫；豫园街道疫情好转后，他被派

往耀江花园居民区；5月10日，他又下沉瞿溪新

村居民区。每一次增援，都是关键时刻。

耀江花园居民区大多是商品房，疫情较轻，

魏而慷碰到的主要是信任危机。“当时居民对做

核酸十分抵触，很多小区下楼做核酸的只有两

三成，最少的小区甚至不到两成。”魏而慷和居

委干部一家家上门劝说，磨破了嘴皮子，正面回

应居民每一个诉求。“很多时候，居民不是看你

说了什么，而是干了什么。”对于大家的合理要

求，魏而慷从不回避，而是一件件去尝试去努

力。“有时条件所限不一定能实现，但这个过程

居民是看在眼里的。”

在魏而慷和居委干部的努力下，耀江花园

居民区配合做核酸的人越来越多，最后各小区

竟然形成了“比学赶超”的氛围，最终做到了应

检尽检、不漏一人。

黄浦的街道干部们都记得下沉干部和他们

一起进阳楼，进阳屋，劝说阳性、密接和高危人

群转运的一幕幕场景。他们隔着门、隔着窗，一

个小时、两个小时地对话，晓之以理，动之以

情。对有基础疾病和特殊生活需求的居民，尽

可能协调解决。一位下沉干部说，密接人员会

有高达10%~20%的转阳率，如果阳性、密接、高

危不走，在这样的环境里，就是眼睁睁看着他们

发病，然后快速传染给其他人。

并肩战斗，同克顽敌，让下沉干部和街道、

居委干部建立了深厚的“战地情谊”。梦花街疫

情防控指挥部总指挥庄卫勤说，下沉干部华明

允天天到梦花街，每天晚上10时还和我们一起

开会，他就是我们指挥部的一员。曹炯说，纪检

监察干部刚入驻街道时，心里是有点慌的，现在

却有点舍不得工作组走了。（下转第7版）
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